

Prim á los moros desde el amanecer hasta el anochecer del día 1.^o de Enero de 1860. Dicho general, viendo que sus catalanes comenzaban á huir por la dificultad de resistir á un ejército cuádruplo, empuñando la bandera española, les arengó de esta manera: “¡Soldados! Vosotros podeis abandonar esas mochilas porque son vuestras; pero no podeis abandonar esta bandera, porque es de la patria. Voi á meterme con ella en las filas enemigas....; Permitireis que el estandarte de España caiga en poder de los moros? ¡Dejareis morir solo á vuestro general!.... ¡Soldados! ¡Viva la Reina!” y se metió entre el ejército enemigo: todos le siguieron en ardorosa muchedumbre y ganó la acción con 8,000 catalanes á 30,000 moros (1).

TRATADO DE DARDANIA. Sila, sabedor de los sucesos de Roma, se apresuró á terminar la guerra, celebrando un tratado con Mitrídates en Dardania, ciudad de la Troada, en el que dicho rei prometió entregar la Capadocia á su rei legítimo Ariobarzanes, las demás posesiones conquistadas, á sus respectivos reyes y muchas naves, armas y talentos. Sila se volvió luego á Roma y su soldadesca devastó todos los países por donde pasó.

PROSCRIPCIONES, DICTADURA Y LEYES DE SILA. Entró en Italia y derrotó los ejércitos italianos (de los que el principal era el del jóven Mario, hijo del otro, fortificado en Preneste) por sí mismo y por sus lugar-tenientes Pompeyo, Craso, Metelo y Servilio. Luego entró en Roma. Cada día aparecía en el Foro una larga lista de los que debían sufrir la muerte y confiscación de bienes. El aliciente de la rapiña hizo que no quedase con vida ningun rico, ni aun los partidarios de Sila. Uno llamado Quinto Aurelio leía un día la lista y habiendo encontrado en ella su nombre, exclamó: ¡Desgraciado! ¡Mi casa de Alba me pierde!, y á poco andar un soldado que le seguía le mató. Las proscripciones tuvieron lugar en todas las ciudades de Italia y “en toda ella, dice Plutarco, no hubo templo ni casa, que no fuese manchada con asesinatos.” Muchas ciudades casi acabaron, especialmente Florencia, capital á la sazón de Etruria y las demás ciudades de este país. Entonces fué cuando concluyó la nación etrusca, la mas influente en la guerra social. El senado era un tímido esclavo de Sila y á una ligera intimación de él lo nombró dictador. Reformó la constitución política de Roma, dando leyes que de su nombre se llamaron

(1) Alarcon, Historia de la Guerra de Africa. Isabel era entonces amada con entusiasmo por los españoles. El levantamiento de 1808 y la Guerra de Africa prueban que los españoles de hoy son todavía los dignos hijos de los antiguos iberos [vease nuestro § Batalla del Trasimeno] del Cid, de Isabel la Católica y de Carlos V.

Leyes Cornelias, de las que las principales fueron las siguientes: 1.^a Brillantez del culto, influencia de los sacerdotes y nueva colección de versos sibilinos. 2.^a Aumento de los senadores á 400. 3.^a Aumento de los pretores á 8. 4.^a Privación del derecho de ciudadanía á la mayor parte de los italianos. 5.^a Diminución de los derechos del pueblo y concesión del poder judicial al senado. 6.^a Privación á los tribunos del poder legislativo, reducción de sus atribuciones á lo puramente administrativo y envilecimiento de su oficio. 7.^a Abolición de los caballeros, formando con ellos colonias en la Etruria. De esta manera Sila cambió la forma democrática, que Roma habia tenido desde su fundación en aristocrática y preparó la transición de república á imperio.

CONQUISTA DE EGIPTO. Esta gran nación, madre de otras muchas, se hallaba en decadencia. Por intrigas de Sila Tolomeo X, degradado sucesor de los Sesostris y Tolomeos, dejó en su testamento por herencia el Egipto á los romanos: testamento que surtió los mismos efectos que el de los reyes de Pérgamo y de Cirene. El Egipto estaba muy debilitado despues de quince años de guerras de sucesión.

ABDICACION Y MUERTE DE SILA. Este, planteadas sus reformas abdicó voluntariamente y por orgullo. Pasó sus últimos años escribiendo sus Memorias y entregado como siempre á amistades que no se pueden nombrar (1) y murió de una extraña y horrible enfermedad de piojos, que se multiplicaban con una asombrosa fecundidad, por los que fué llagado y comido. Ya en vísperas de morir ahorcó junto á su lecho al cuestor Grauió. Mario y Sila fueron como unas Furias que asolaron á Roma. Sin embargo no eran mas que los preludios de Calígula y de Neron.

JULIO CESAR, POMPEYO, CRASO, CICERON Y CATON DE UTICA. (2).

La historia de estos cinco personajes está tan enlazada que no se puede hablar bien de cada uno de ellos separadamente. Seria necesario escribir muchos volúmenes para hablar de cada uno cual merece, como realmente los han escrito otros; pero nosotros diremos únicamente sus hechos principales, siguiendo por una parte la lei del Compendio y por otra esta regla de Plutarco: “De un

(1) Los historiadores siguiendo la lei de la Historia refieren los crímenes de Sila en materia de sensualidad; pero nosotros hemos aflojado en el cumplimiento de esa lei y los hemos omitido por respeto á la juventud.

(2) Cayo Caton es conocido tambien en la Historia con los nombres de el Menor y el Filósofo, para distinguirlo de su tío Marco Caton el Censor.

heroe no se refieren los hechos pueriles" (1). Pero siguiendo fielmente nuestro plan de conciliar la brevedad con la integridad, no dejaremos sin narrar ningun hecho de importancia.

SERTORIO. Despues de la muerte de Sila se suscitó la guerra entre el cònsul Lépido, que proclamó los principios de Mario y el jóven Pompeyo, partidario siempre de Sila, que sostuvo las leyes cornelias y venció á aquel en Etruria. Quedaba el mas notable de los partidarios de Mario, que era Sertorio, quien gobernaba á España, habia creado allí un senado, un Foro y una república independiente de Roma y habia vencido á varios cònsules y pretores. Pompeyo fué enviado á combatir con el guerrero español, quien luego que supo que habia desembarcado en su país un jóven á quien comenzaba á pintar el bozo dijo que no se necesitaba para él mas que la palmeta y los azotes (2). Venció en efecto á Pompeyo repetidas veces hasta que su oficial Perpena lo entregó por una gran suma al cònsul Metelo y este lo mató. Pompeyo reprobó esta accion tanto por su indignidad como porque lo privó de la gloria de vencer á Sertorio.

REVOLUCION DE LOS ESCLAVOS. ESPARTACO. A consecuencia de

(1) Vida de Pompeyo. Sin embargo se necesita una crítica mui delicada para la calificación de los hechos, porque hai muchos que parecen pueriles y no obstante el que estudia la Historia con filosofía saca de ellos alguna leccion. Tal es el que refiere Plutarco allí mismo, el cual enseña que raro es el hombre, aunque sea mui ilustre, que en la hora de la muerte, sea en la cama ó en el cadalso, no diga ó haga alguna cosa indigna, por abyeccion, ó arrogancia ó vano sentimiento de la fama postuma etc.: presa su cabeza de una debilidad y turbacion de que no es dueño. Dice que Carbon, varon consular, estando ya en el cadalso y viendo la espada levantada para decapitarlo, pidió un tiempo mui breve y que lo llevaran á un lugar retirado para exonerar el vientre: *locum et tempus perbreve oravisse, quod ventris onere molestaretur.* ¿O deseó el consular que su cuerpo no apareciera sucio? El cuidado del cadáver es en algunos hombres un sentimiento fuerte. Un obispo mexicano mandó á un familiar suyo que precisamente estuviera presente al hacerse el embalsamamiento de su cadáver. En las mugeres ese cuidado es general. Refiere Montesquieu en su *Espíritu de las Leyes* que habiéndose hecho en una nacion de la antigüedad mui frecuentes los suicidios de las mugeres y no hallando el gobierno como impedirlos, mandó que el cadáver de la que se suicidase fuese expuesto desnudo al público: entonces cesaron los suicidios. Y no es esto una preocupacion que ya no exista, sino el sentimiento del pudor femenil, que es hoy el mismo que aquel que movió á Eva á hacer un delantal con hojas de higuera. Hace un año que se suicidaron en Guadalajara las hermanas Favre y dejaron una carta en la que encargaban que no se desvistiesen sus cadáveres, sino que como se encontraran fueran colocados en atahudes. Si una señora ha vivido con reputacion de doncella ¿puede hacerse la autopsia del cadáver? Las leyes sobre cementerios fuera de los templos en las ciudades ó aldeas donde no hai una buena policia . . . pero es necesario cortar reflexiones, porque me divago.

(2) Luego desde los tiempos mas remotos se ha usado en España la palmeta y los azotes.

las conquistas y del tráfico de esclavos, que los romanos hacian en todas las naciones, habian venido á ser mas numerosos que los libres. Cuando ellos tuvieron conciencia de esto, comenzaron á sublevarse. La primera revolucion fué capitaneada por Euno y tuvo lugar en Sicilia. La segunda fué capitaneada por Atenion y tuvo lugar en el mismo país. La tercera fué dirigida por Espartaco, gladiador tracio, escapado de su prision en Capua, que se pronunció en el vecino Vesubio. A la cabeza de 70,000 esclavos, los mas gladiadores, derrotó á dos cònsules y puso en conflicto á Roma, hasta que los venció el cònsul Craso en Reggio, muriendo en la accion el mismo Espartaco denodadamente. Antes de darla mató su caballo diciendo: *Si venzo, tendré otros y si soi vencido no lo necesito* (1). Pompeyo, al volver de España derrotó en Etruria al resto del ejército de Espartaco en número de 5,000 y escribió al senado: *Craso venció á los rebeldes; yo los he extirpado.* Fué á Roma y pidió el honor del triunfo capitolino. Muchos senadores se opusieron porque para la concesion de este honor se necesitaba que el vencedor fuese senador, cònsul ó pretor y Pompeyo era un joven imberbe, que no tenia ninguna de estas magistraturas; pero la mayoria votó en pro, especialmente atendiendo á las simpatias y ardientes deseos del pueblo. Y Craso, el verdadero vencedor de los esclavos, no consiguió el honor de la ascencion capitolina y á duras penas compró el consulado, repartiendo entre el pueblo gran cantidad de sus bienes y dándole un banquete de 10,000 mesas. Despues en el imperio de Neron se pensó dar un decreto mandando á todos los esclavos que usasen de un traje uniforme; pero Séneca se opuso diciendo que si los esclavos se contaban, corrian mucho peligro los libres (2). Despues del vencimiento de Espartaco comenzaron en Roma los espectáculos de los gladiadores.

RESTITUCION DEL PODER LEGISLATIVO A LOS TRIBUNOS. Continuaban en Roma las sangrientas contiendas entre los partidarios de la causa italiana y los de la causa romana y el pueblo nombró cònsul al hombre mas grande de la época, que era Pompeyo, para que fuese juez árbitro. Pompeyo, partidario de Sila, pero no de sus abusos, hizo una concesion á los primeros restituyendo el poder legislativo á los tribunos y una concesion á los segundos, dejando en pié las demas leyes cornelias.

(1) Era que los romanos nunca preparaban la fuga, porque siempre peleaban hasta vencer ó morir. Espartaco imitó á Alejandro en la quema de sus carros y Hernan Cortés en la quema de sus naves imitó á los dos.

(2) *Quantum periculi immineret, si servi nostri nos numerare ceperissent.* (De Clementia, lib. 24).

RESTITUCION DEL PODER JUDICIAL A LOS CABALLEROS. Ciceron defendia en la tribuna á los sicilianos, que se quejaban de su iniquo cuestor Verres y se aprovechó de la oportunidad para manifestar todas las injusticias que cometia el senado en la administracion de justicia, haciendo de juez y parte, contra el derecho de la naturaleza. Apesar del senado el pueblo, sostenido por Ciceron y por Pompeyo, restableció el órden ecuestre y le restituyó el poder judicial.

GUERRA CON LOS PIRATAS. Muchos vencidos de todas las naciones, especialmente del Asia, se habian hecho piratas por no vivir bajo la férula de sus dominadores, prefiriendo ser bandidos á ser esclavos. Por el descuido de Roma en su marina á consecuencia de la guerra interior los piratas dominaban en todo el Mediterraneo, tenian mas de mil naves, armas, hábiles pilotos, puertos, arsenales y torres de atalaya é impedian que llegasen á Roma los frutos de sus provincias, allende la mar. En Roma llegó á haber por esto carestia de víveres. Los piratas entraron en Italia, saquearon las quintas suburbanas y plagiaban doncellas y personajes, incluso algunos pretores con sus lictores para obtener un pingüe rescate. Entonces el pueblo dió la Lei Gabinia, llamada así porque fué propuesta por el tribuno Gabinio, por la que Pompeyo fué nombrado procónsul absoluto del mar por el espacio de tres años. El senado se sorprendió de esta especie de dictadura marítima extraordinaria, y era que desde el tiempo de Mario y Sila el pueblo, cansado de la oligarquía, propendia al gobierno de uno solo, creyéndolo un mal menor. Pompeyo en cuatro meses derrotó completamente á los piratas, les quemó todas sus naves y limpió el mar. Con su acostumbrada clemencia á unos los dió libres y con otros estableció colonias en sus respectivos países, gobernadas liberalmente.

SEGUNDA GUERRA CON MITRIDATES. PROVINCIAS DE BITINIA, DE CILICIA Y DE SIRIA. Mitrídates no cumplió con el tratado de Dardania, sino que auxilió á Sertorio y á los piratas y volvió á ocupar la Bitinia (1), la Paflagonia (2) y la Capadocia (3). Lucio Lú-

(1) Esta nacion fué dejada en testamento á los romanos por su rei Nicomedes III y tenia por límites al E. la Paflagonia, al N. el Euxino, al O. la Propóntide y al S. la Galacia y la Capadocia. Su capital era Nicomedia, sobre la Propóntide y una de sus ciudades principales era Nicea.

(2) Tenia por límites al E. la nacion del Ponto, al N. el Euxino, al O. la Bitinia y al S. la Galacia. Su capital era Amastris y una de sus ciudades principales era Sinope sobre el Euxino.

(3) Tenia por límites al E. el Eúfrates, que la separaba de Armenia, al N. la nacion del Ponto, al O. la Galacia y al S. la Frigia.

culo, que leia continuamente á Jenofonte y á Polibio, fué enviado á atacarlo, y dicho rei, temiendo á los romanos, huyó y se refugió en la corte de su yerno Tígranes. La muger de Mitrídates quiso ahorcarse con la diadema, que era una faja de seda y habiéndose roto, dijo: *¡Maldita diadema, ni aun para esto sirves!* Tígranes era un rei de Armenia poderoso é ilustrado, que habia conquistado la Fenicia, la Palestina, la nacion de los Filisteos y parte de la nacion de los Partos (1), y habia civilizado mucho estos países. Era ademas el protector de Siria. Lúculo pasó el Eúfrates y el Tigris, penetró en el interior de Armenia y presentó accion á Tígranes. Sus soldados le observaron que aquel dia estaba señalado como nefasto en el calendario romano, porque en él habia sido vencido el cónsul Cepion por los cimbro, á lo que contestó: *Yo haré que sea fasto* y cumplió su palabra, porque en ese dia derrotó á Tígranes y poco despues en otra accion á Mitrídates. El tribuno Manilio, conociendo que las cosas del Asia tendrian mas pronto y feliz término bajo la direccion de Pompeyo que bajo la de Lúculo, propuso una lei, quitando á este el mando de las tropas y concediéndolo á aquel. El senado, temiendo la monarquia, combatió la lei y elogió á Lúculo. Ciceron pronunció su famosa *Oracion en favor de la Lei Manilia*, probando que en Pompeyo concurrían mas que en ningun otro las cuatro condiciones de un gran general, asaber, ciencia militar, valor extraordinario, autoridad y felicidad. El pueblo dió la lei y Pompeyo marchó al Asia. Venció luego á Tígranes y lo constituyó monarca únicamente de su propia y antigua nacion, independiente y aliada de Roma. Venció luego á Mitrídates: este huyó al Cáucaso y su monstruoso hijo Farnaces lo entregó á Pompeyo por ambicion. El famoso y desgraciado padre, próximo á caer en manos de los romanos, se hizo matar por un esclavo y todavia Farnaces presentó la cabeza de él á Pompeyo. Este lo nombró rei independiente de la region oriental del Bósforo. Pompeyo continuó conquistando para Roma y reglamentando las antiguas y extensas monarquias de Mitrídates y de Tígranes. Restituyó la Capadocia á su rei Ariobarzanes y lo declaró rei independiente y a-

(1) Esta poderosa nacion fué una rama independida de la monarquia siria, conquistó otras muchas y en la época que narramos comprendia la Caldea (situada en la confluencia del Eúfrates y el Tigris) la Mesopotamia (situada entre el Eúfrates, el Tigris, la Caldea y la Armenia) la Asiria (situada al N. del Tigris) la Media (al E. de la Asiria y al N. de Persia) la Hircania (entre la Media al O. y el mar Caspio al N.) y otras naciones. En consecuencia sus límites eran al E. la Bactriana, al N. el mar Caspio, al O. la Armenia y la Siria y al S. la Persia.

liado de Roma. De la Bitinia, el Ponto y la Paflagonia hizo una provincia romana con el nombre de *provincia de Bitinia*. De la Cilicia (1) y la Paufilia hizo otra provincia con el nombre de *provincia de Cilicia*. De la Siria y la Fenicia hizo otra con el nombre de *provincia de Siria*.

CONQUISTA DE LA JUDEA. Pompeyo venció á los hebreos, tomó á Jernsalem, entró á caballo hasta el *Sancta Sanctorum*, aprehendió á Aristóbulo II, presidente de la república hebrea (2), nombró á su hermano Hircano II presidente tributario de la Judea y subió en triunfo al Capitolio llevando atados á su carro á Aristóbulo II y á su hijo Antígono.

MEDIADOS.

GUERRA DE CATILINA. Lucio Sergio Catilina era de las familias mas nobles de Roma, de excelente capacidad política y militar y habia obtenido puestos inportantes hasta el de senador; pero desgraciadamente habia sido criado en el crimen y sus antecedentes eran pésimos. En su juventud se habia casado con una vinda joven y hermosa, llamada Aurelia Orestina. Despues cometió cuatro horrendos crímenes: un asesinato, matando á un hijastro de ella; un incesto, casándose con una hija que tuvo de dicha Aurelia; un estupro sacrílego, robando y forzando á una vestal, cuñada de Ciceron, y en fin una concusion, robando los caudales públicos siendo pretor en Africa (3). Habia sido ademas uno de los terribles satélites de Sila. Ciceron y Catilina se presentaron como candidatos para el consulado y de haberlo obtenido el primero, resultò la rivalidad y proyectos de revolucion del segundo. Se unió con sus antiguos compañeros los veteranos de Sila y tambien con los de Mario, es decir con toda la gente perdida, todos los que, como él, habian disipado sus bienes en sus vicios, estaban car-

(1) Sus límites eran al S. el Mediterraneo, al E. la cordillera del Tauro, que la separaba de Siria, al N. la Capadocia y la Frigia y al O. la Panfilia. Su capital era Tarsis, bañada por el Cydno, cerca de la desembocadura de este rio en el Mediterraneo.

(2) En mi Compendio de la Historia Hebrea he sentado y probado con la doctrina de algunos Padres y expositores, especialmente de S. Gerónimo, estos principios: 1º que desde Sedecias hasta Herodes Ascalonita el gobierno de los hebreos no fué monárquico, sino republicano; 2º que aunque Juan Hircano y sus sucesores se dieron el nombre de reyes, no fueron sino presidentes de la república; 3º que por las palabras "cetro de Judá" no se entiende precisamente gobierno monárquico, sino gobierno en general; y 4º que aunque los mas de los presidentes no fueron de la tribu de Judá, el gobierno siempre fué de Judá por representacion popular.

(3) Cesar Cantú, Hist. Univ., lib. 5, cap. 12.

gados de deudas y anhelaban los bienes ajenos: fácil camino para vivir sin trabajar, lo que no les agradaba. Alistó secretamente tropas entre los pueblos de Italia, especialmente entre los samnitas, que eran los mas valientes y entre los etruscos, que eran los mas sagaces y pensaba sublevar las Galias. El campamento de Manlio, su lugarteniente, estaba cerca de Roma y dentro de la misma Ciudad habia muchos conjurados y preparativos. Marco Craso, Marco Marcelo y Escipion Metelo denunciaron la conjuracion á Ciceron, este reunió al senado en el templo de Júpiter Estator y pronunció su famosa Catilinaria primera delante del mismo Catilina, como senador que era este. Catilina, abrumado con el *Quousque tandem* de Ciceron, salió esa noche de Roma y se fué al campamento de Manlio. Al dia siguiente (1) el cónsul subió á la tribuna y pronunció su no menos célebre Catilinaria segunda, felicitando al pueblo por la fuga de Catilina y probando que su tropa se componia de la gente mas perdida, por lo que no era temible. En seguida descubrió y castigó con la pena de muerte á sus cómplices. De mas de 20,000 que se habian comprometido á tomar las armas con Catilina, no las tomaron mas que 3,000, así es que fué vencido facilmente en Pistoia, ciudad de Etruria, por Petreyo, lugarteniente de Marco Antonio, colega de Ciceron. Catilina murió como un valiente y su cabeza fué enviada á Roma. Entonces fué cuando Ciceron compuso aquel verso justamente ridiculizado por los romanos:

O fortunatam natam me Cónsule Romam!

"¡Oh afortunada Roma, que has nacido siendo yo cónsul!" (2).

PRINCIPIOS DE CESAR. Cayo Julio César nació en Roma de un modo extraordinario (3), el dia 12 del mes quintilio, llamado despues por su nombre Julio. Descendia de Numa segun el rigor de las genealogias (4) y de Eneas segun las creencias de los romanos (5). Era delgado, pálido, de constitucion delicada, usaba el cabello largo y esmeradamente rizado y padecia de epilepsia. Una

(1) Esto prueba que Ciceron improvisó algunas de sus oraciones: una de sus diferencias de Demóstencs que nunca improvisaba.

(2) Ciceron no tenia talento para la poesia (Feyjoo, Carta 18 del Tome 4).

(3) Diego Lopez en sus Comentarios à Virgilio [Eneida, lib. 1, v. 292] y otros dicen que César recibió este nombre por que nació por medio de la operacion cesárea.

(4) Los romanos, como todos los [pueblos civilizados de la antigüedad, eran muy esmerados en conservar las genealogias: resto del estado de familia.

(5) Decian que toda la gente Julia descendia de Julio Ascanio:

Julius, a magno demissum nomen Julio.

(Virg. ibid).